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DANS NOS PAROISSES

« Émerveillons-
nous » !
Messes, célébrations, repas, 
exposition de crèches : Noël 
est encore bien fêté !
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L’espérance  
au quotidien
« Soyons des signes tangibles 
d’espérance », insiste le pape. 
Une des clés : le dialogue 
interreligieux.

  PAGE 16 
DOYENNÉ

2025, année jubilaire
« Jubilez, criez de joie,  
acclamez le Dieu trois fois  
saint ! ». Demandez le 
programme du Jubilé 2025 !
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É D I T O

« Célébrer Noël, c’est souffler  
sur les braises de l’espérance ! »
Noël, c’est beaucoup plus que l’anniversaire d’un événement passé et défi-

nitivement révolu. C’est l’attente d’une seconde venue du Christ, ainsi que 

la foi nous le fait proclamer dans le Credo : « Il reviendra dans la gloire… ».

Noël est donc avant tout imprégné d’une espérance, bien plus encore que 

d’un souvenir. C’est en cela que consiste son originalité proprement chré-

tienne. Le Christ revient. Nous sommes dans l’espérance de son retour. À 

Noël, c’est donc l’avenir qui est premier. Et c’est pourquoi l’espérance en 

occupe le centre. Le propre de l’espérance est de déplacer le futur, souvent 

lointain, pour le mettre à proximité du présent. Mieux, l’espérance met 

l’événement à venir que nous attendons en état d’agir sur le présent. Il 

est clair que, si nous attendons réellement un événement, tout notre pré-

sent s’en trouve changé. On ne vit plus de la même façon, selon que l’on 

attend un événement ou selon que l’on n’attend rien ! Même la manière 

de penser est modifiée. Le présent se transforme au contact du futur. On le 

voit bien dans le comportement des premiers chrétiens. Convaincus que le 

retour du Christ était imminent, ils annonçaient sans peur la Bonne Nou-

velle de l’Évangile ; les persécutions, au lieu de les abattre, les rendaient 

plus forts. C’est en raison de ce dynamisme de l’espérance que l’Évangile 

s’est transmis avec une telle vigueur et a connu une telle expansion en si 

peu de temps.

Aujourd’hui, c’est bien cette vertu d’espérance que nous devons ranimer 

en nous ; elle est la condition profonde de notre élan missionnaire ! Nous 

devons nous en convaincre au moment où le diocèse est entré dans une 

démarche de conversion missionnaire ! Célébrer Noël, c’est souffler sur les 

braises de l’Espérance !

Abbé Jean-Marie Atmeare

JOURNÉE DU PARDON
 → Mercredi 18 décembre, de 9h à 19h,  
en l’église Saint-Éloi à Dunkerque

EXPOSITION DE 800 CRÈCHES 
DU MONDE ENTIER

 →  Du 14 au 22 décembre, en l’église  
Saint-Jean-Baptiste de Bourbourg, 
de 9h à 12h et de 14h à 17h en semaine, 
de 9h à 19h les samedis et dimanches.

PERSONNE PORTEUSE  
D’UN HANDICAP

 → Samedi 8 février 2025, de 9h à 12h30,  
en l’église Saint-Martin de Loon-Plage : 
Temps fort proposé par la Pastorale de la 
personne porteuse d’un handicap du 
doyenné du Littoral. « En chemin avec 
Marie ».
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RÉFLEXION

Pèlerins d’espérance ?
Pèlerins d’espérance ? L’expression est du pape François. On pourrait se dire : un beau 
thème que voilà ! Mais… des bombes meurtrières tuent des innocents chaque jour. 
Des millions de personnes sont en errance climatique ou migratoire. Notre pays est 
endetté au moment même où il devrait tant investir pour le bien commun. La vie publique 
est fracturée. Les familles se cherchent. Le vivre ensemble est dif�icile. L’intelligence 
arti�icielle hante notre devenir… Espérer, en ce contexte ? 

Si nous considérons la foi chrétienne 
comme un opium, restons-en là  ! 

Mais si notre espérance est quelqu’un ? 
Si ce quelqu’un est le Christ, mort et res-
suscité. Alors, l’expression devient lumi-
neuse. Jésus, en effet ne peut nous déce-
voir. Il aime jusqu’au bout. Il aime sans 
tricher. Il fait ce qu’il dit. Il dit ce qu’il fait. 
On comprend pourquoi le pape parle d’un 
chemin. Un pèlerinage. L’espérance est 
vivante en Jésus. Nous avons sans cesse 

à Le découvrir. Le suivre. Pour 2025, que 
nous allions à Rome en pèlerins ou pas, 
voulons-nous raviver la flamme  ? Sur 
notre littoral, à l’école, au travail, dans le 
quartier, à la paroisse, l’espérance, dans le 
concret. La ferveur d’une prière intense. 
Elle se demande à Dieu, et se partage ! 

On dit qu’elle est «  théologale  ». Cela 
veut dire que Dieu nous l’offre. L’espé-
rance est théologale comme la foi et la 
charité. C’est bouleversant de savoir que 
Dieu aime l’homme à ce point. Jamais 
il ne désespère de l’homme. Et il nous 
presse de ne pas désespérer des autres. 
Ou de nous-mêmes ! « Soyons des signes 

tangibles d’espérance », insiste François. 
Tangible, ça veut bien dire ce que ça veut 
dire : palpable, authentique, réel, joyeux, 
communicatif.
L’espérance n’est surtout pas à confondre 
avec l’optimisme. Elle est une relation à 
Jésus et aux autres. Une relation qui ne 
peut se briser parce qu’elle est d’amour et 
de vérité. L’optimisme est une apprécia-
tion de la conjoncture, un trait de carac-
tère. L’espérance est un don venu de plus 
grand que nous.
Le diocèse de Lille tout entier est invité 
par notre archevêque à retrouver la sim-
plicité de la rencontre entre nous, pour 
raviver cette espérance. N’hésitons pas 
à rejoindre les petites fraternités çà et 
là. Nous avons tant besoin les uns des 
autres !
En ville, à la campagne, en bord de mer, à 
l’intérieur des terres, pour toutes généra-
tions, dans les activités multiformes de la 
population, l’espérance, non pas comme 
un slogan, mais comme une relation nou-
velle au Christ et à chacun. En route, pèle-
rins du littoral !

MONSEIGNEUR BERNARD PODVIN,

MISSIONNAIRE DE LA MISÉRICORDE

Le diocèse de Li�le 
tout entier est invité 
par notre archevêque 

à retrouver la simplicité 
de la rencontre 

entre nous, pour raviver 
cette espérance. 
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Le dialogue interreligieux 
à Dunkerque, une respiration !
Écoutez l’émission sur le dialogue interreligieux « Il était une foi… », chaque premier jeudi 
du mois sur Meet FM 93.3.

L a sonnette du Cefir, Centre d’éduca-
tion et de formation interculturelle 

rencontre, retentit à plusieurs reprises, 
chacun arrive, heureux de retrouver 
l’équipe : Madeleine, Isabelle, Monique, 
Karima, Gérard, Mustapha, Abdeslam, 
Hélène et Élisabeth. Nous sommes à la fois 
différents et si proches !
Notre différence : nous ne pratiquons pas 
la même religion et même l’un ou l’autre 
se pose des questions sur l’existence de 
Dieu… Notre proximité tient, elle, à la re-
cherche qui nous anime, à la curiosité que 
nous avons du cheminement de l’autre et 
à notre ouverture à ce qui nous distingue. 
Comment dire ? Nous nous nourrissons 
de nos différences ; nous vivons quelque 
chose d’essentiel : animés par le souffle de 
cette recherche commune, nous nous re-
trouvons très proches les uns des autres… 
L’amitié est là, nous le ressentons à chaque 
moment difficile de nos vies. Notre groupe 
s’est étoffé et construit autour de l’émis-
sion mensuelle que nous préparons lors 
d’une première réunion au cours de la-
quelle nous échangeons nos lumières sur 
le thème choisi au préalable. Nous nous re-
trouvons ensuite, le premier jeudi du mois 
pour l’émission en direct à 18 heures sur 

Meet FM, radio associative bien connue 
des Dunkerquois.

Nécessité de nous ouvrir
Il y a trois ans, nous ressentions une petite 
angoisse face au micro puis nous y avons pris 
goût. Nous savons que ce que nous disons 
est écouté avec bienveillance ; la parole est 
libre et la spontanéité est de mise : une ré-
action, une question, une précision… Nous 
vivons une expérience libératrice. Citons, à 
ce propos, Delphine Horvilleur, bien connue 
pour ses positions courageuses au sein de 
la communauté juive en tant que rabbin. 
Je la cite : « La laïcité française n’oppose pas 
la foi à l’incroyance… Elle dit que l’espace de 
nos vies n’est jamais saturé de convictions, 
et elle garantit toujours une place laissée 
vide de certitudes… Elle affirme qu’il existe 

toujours en elle un territoire plus grand que 
ma croyance, qui peut accueillir celle d’un 
autre venu y respirer. » C’est cette respiration 
que nous vivons au sein de notre groupe et, 
que nous espérons, à travers nos émissions, 
transmettre à nos auditeurs. Nous avons 
d’ailleurs évolué, attentifs aux réflexions de 
certains d’entre eux. Peut-être vivions-nous 
un entre-soi peu supportable pour ceux qui 
n’adhèrent pas aux croyances qui sont les 
nôtres. Nous avons senti la nécessité de nous 
ouvrir aux questionnements si présents dans 
notre société. La foi en Dieu ne va pas de soi, 
nous le savons bien… 
Nous vous invitons à profiter de cette occa-
sion que nous vous offrons de réfléchir à des 
sujets aussi variés et essentiels que la fra-
ternité, le sacré, le doute, la mort, le corps…
En espérant vous retrouver bientôt…

POUR L’ÉQUIPE, MONIQUE VAN-LANCKER 

ET É LISABETH DESPRETS

POUR NOUS ÉCOUTER
en direct sur Meet FM 93.3, le premier 
jeudi du mois de 18h à 19h et en rediffusion, 
le lendemain à 16h. Des podcasts sont à 
disposition sur le site de la radio. Si vous 
souhaitez réagir à l’une de nos émissions 
ou proposer un sujet, contactez nous par 
mail l’adresse suivante : cefir@cefir.fr
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un entre-soi peu supportable pour ceux qui 
n’adhèrent pas aux croyances qui sont les 
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Les jeunes à la rencontre des religions
Dans le contexte géopolitique actuel, il nous paraissait fondamental que des jeunes 
puissent être accompagnés d’adultes a�in d’aller à la rencontre de lieux et de personnes 
emblématiques des différents lieux de culte de notre secteur. Des visites d’une église, 
d’une mosquée et d’un temple ont donc été organisées. 

C ertains élèves n’étaient jamais en-
trés dans un lieu de culte, d’autres 

avaient des stéréotypes… Le lieu de l’an-
cienne synagogue a été montré aux élèves 
et nous sommes allés voir le film Reste un 
peu, de Gad Elmaleh, film qui retrace son 
questionnement spirituel. Au cours de ces 
deux temps forts, les élèves ont pu rencon-
trer un imam, un pasteur et un prêtre, leur 
poser des questions. Ils ont pu constater 
combien la foi et la religion ne doivent pas 
être confondues avec les causes politiques 
des conflits.
Laissons la parole à certains élèves du bilan 
de ces journées :
« J’ai découvert de nouvelles orientations à 

suivre pour être un bon et honnête citoyen 
pour améliorer mes principes et mes valeurs »
«  J’ai vu la tombe de Jean Bart et de sa 
femme. »
« On a été très bien accueilli. »
« Pour moi, ça a été difficile car j’ai entendu 
des mots dont je ne connaissais pas le sens 
mais ça m’a intéressé. »
« J’ai aimé entendre que les religions avaient 
Abraham en commun. »
« À quoi ça sert alors de se faire la guerre ? »
«  J’ai découvert que les religions étaient 
différentes avec des bâtiments différents et 
avec des coutumes différentes. »
« Pourquoi certaines personnes ont-elles des 
préjugés sur les religions ? »

« Est-on obligé d’être baptisé pour prier ? »
Les enseignants ont été très fiers de 
l’ouverture d’esprit des élèves, de leur 
comportement et de la bonne ambiance 
générale de cette journée. Des travaux 
sont poursuivis dans les cours de français 
et d’histoire-géographie sur le film et sur 
les notions importantes comme la spiritua-
lité, la religion, la croyance, la foi… Nous 
remercions les personnes qui nous ont 
accueillis, accompagnés et qui ont porté 
ce projet tellement essentiel !
« La véritable spiritualité se reconnaît dans 
la façon de vivre et d’aborder l’existence. »

DELPHINE ET LAURENCE, ENSEIGNANTES, 

ET SANDRINE, ADJOINTE EN PASTORALE

À l’église. À la mosquée. Au temple.
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Entreprise Générale de Bâtiments    L. LECOMTE
Tous travaux de Rénovation

Maçonnerie - Menuiserie - Couverture - Carrelage
24, rue Louis Vanraët - DUNKERQUE - Tél. 03 28 63 65 13

www.batiment-lecomte.fr

Maison fondée en 1882

Agence de Dunkerque



« Bien chanter,  
c’est prier deux fois* » !
Bâtisseurs a rencontré Véronique, chef de chœur  
de la chorale paroissiale Notre-Dame du Sacré-Cœur,  
de Malo.

Bâtisseurs : À quel moment animez-
vous les messes ?

Véronique rivet : Depuis 2019, en 
accord avec le Père Matthieu, nous 
animons les grandes fêtes de l’année 
liturgique : la Toussaint, la veillée de 
Noël, la semaine sainte et vigile pas-
cale, et la fête de la Pentecôte. Nos 
répétitions sont donc orientées vers 
une messe précise.

Vous vous retrouvez toutes les 
semaines ?

Non, nous répétons cinq semaines 
avant le jour de fête, le mercredi de 
18h30 à 20h, salle Damas. Nous cher-
chons surtout des hommes ! Mais, tous 
vous êtes les bienvenus, hommes et 
femmes !

Quel est l’objectif d’une chorale 
paroissiale, selon vous ?

Que l’assemblée chante ! Car chanter, 
c’est prier deux fois ! En effet, notre 
objectif n’est pas de faire un concert, 
même si nous souhaitons faire du 
beau, dans l’harmonie des diffé-
rentes voix, avec toutes les nuances 
possibles.

La chorale est aussi un lieu de frater-
nité : nous accueillons toutes les per-
sonnes désireuses de chanter, ayant le 
souci de progresser dans la technique 
de chant, et souhaitant vivre des mo-
ments forts entre choristes.

Comment travaillez-vous ?
Je propose des chants en lien avec 
les textes de la liturgie, qu’ils soient 
connus ou nouveaux. Nous choisis-
sons ensemble. Ensuite, j’enregistre 
chaque voix et je l’envoie à chaque 
choriste en fonction de son pupitre. 
Chacun peut alors travailler chez lui, 
entre les répétitions. L’important, 
pour moi, est de prendre les choristes, 
là où ils en sont, selon leur niveau 
musical. L’objectif final est de rendre 
gloire à Dieu, d’aider l’assemblée à 
prier, de faire du beau, car le beau fait 
partie de notre prière !

MONIQUE LE FALHER

*Citation de saint Augustin

Si vous êtes intéressé pour participer  
à la chorale, merci de contacter Véronique 
Rivet : 06 77 92 70 49.

R E T E N E Z  L A  D AT E   ! 

CONCERT ORGUE ET CUIVRES
Dimanche 12 janvier 2025 à 16h, église 
Notre-Dame du sacré Cœur, Malo-les-
Bains. Entrée et participation libres. 
Organisé par l’association des Amis de 
l’orgue de Malo-les-Bains.

Prière à Marie
Marie, qui porte en secret le salut du monde,
Viens dans le cœur des Hommes et des Femmes,
Leur offrir les effets de ta bonté, de ta tendresse.
Comme le monde en serait transformé,
Si chacun était touché par ta grâce !
Que chacun se sente aimé, porté, protégé, béni.
Si seulement les paroles et les gestes de Jésus, ton fils, nous touchaient, 

comme ils t’ont touchée, lorsqu’ils pénétraient ton cœur :
Nous pourrions alors comprendre, vivre et supporter nos souffrances 

comme Marie lorsqu’elle était au pied de la Croix.
Que nos pensées et nos désirs soient toujours orientés vers le ciel, 

aidés par l’intercession de Saint-Esprit.
Amen.

VEILLÉE AUX 1000 BOUGIES !
 → Samedi 7 décembre, à 20h, à l’église 
Notre-Dame du Sacré-Cœur, place Turenne 
à Malo-les-Bains. Précédée de la 
procession, depuis la petite chapelle des 
Dunes, à 16h ; et de la messe des jeunes,  
à 18h. Puis, veillée à 20h.

FÊTONS NOËL !
Église Notre-Dame du Sacré-Cœur,  
place Turenne, Malo.

 → Mardi 24 décembre : veillée de Noël. 
Messe à 16h (messe des familles) et à 18h, 
(avec la chorale)
 → Mercredi 25 décembre : fête de la 
naissance de Jésus. Messe à 11h.
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T O U T  S AV O I R

LE GESTE DE L’ÉLÉVATION
Durant la messe, la première partie est consacrée à l’écoute  
de la parole de Dieu. C’est au cœur de la liturgie eucharistique, 
la deuxième partie, qu’a lieu le geste de l’élévation, au moment 
où le prêtre consacre le pain puis le vin, en récitant les paroles du 
Christ lors de son dernier repas avec les apôtres.

Ce geste de l’élévation du pain, puis de la coupe de vin n’a 
évidemment pas été établi par Jésus lui-même, tandis qu’il 
partageait le pain et le vin à ses amis. Quand les assemblées sont 
devenues importantes, L’Église a institué ce geste. Il a permis de 
rendre visible le pain et le vin, au moment où la présence réelle 
du Christ se réalise, par l’action de l’Esprit saint.
Avant le concile Vatican II, le prêtre tournait le dos à l’assemblée. 
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bertrand Le Falher
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Du Capitole à la roche 
Tarpéienne*
Fondateur des « compagnons d’Emmaüs » 
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lâtrer certaines fonctions, en oubliant 
que ceux qui les occupent, ne sont 
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beau jeu d’opposer le discours intransi-
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FRANCIS TOULOUSE

* Lieu d’exécution capitale pendant l’Antiquité, 
c’est de là qu’étaient précipités, jusqu’à la fin de la 
République romaine, les criminels et en particulier 
ceux qui se rendaient coupables de faux témoignage 
et de haute trahison. (source: Wikipédia). 
Par extrapolation on en déduit : Les honneurs et la 
célébrité n’empêchent pas la déchéance ou la chute 
d’arriver.
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éclairage
Marie dans le 
diocèse de Lille
Le diocèse de Lille entretient 
un lien fort avec la Vierge Marie. 
Les deux diocèses de la province 
(Lille, Cambrai) sont consacrés à 
Marie, témoignant de la grande 
dévotion mariale qui se manifeste 
ici. En France, notre diocèse 
est celui qui emmène le plus de 
pèlerins à Lourdes, notamment 
avec une forte participation 
du monde rural. Cette grande 
dévotion témoigne d’une foi 
vivante et d’un héritage spirituel 
enraciné dans notre région.

Marie, consolatrice
Bernadette Soubirous, à Lourdes, a instinctivement 
posé sa main sur son chapelet lors de l’apparition de 
la belle dame, un geste de confiance envers Marie. De 
même, dans nos moments de peur et d’angoisse, nous 
nous tournons vers Marie. Ce geste simple révèle une 
prière sincère, qui touche particulièrement le cœur des 
croyants.
Je me souviens d’une dame âgée, orpheline, auprès 
de qui j’ai servi chez les Petites sœurs des pauvres. 
En fin de vie, elle ne prononçait plus qu’un seul mot, 
« Maman ». Cet appel si touchant, sans doute destiné 
à sa maman céleste, révélait un besoin de réconfort et 
d’amour au-delà de cette vie. Dans cet appel, il y avait 
une intimité profonde, témoignant d’une relation avec 
Marie.

Marie, guide vers Jésus
La mission de Marie est de nous amener à son Fils, à 
la source de la vie éternelle. Elle a fait preuve d’une foi 
inébranlable, même dans les situations les plus com-
plexes, comme lorsqu’elle a annoncé à Joseph ou à ses 
parents, Anne et Joachim, qu’elle était enceinte par 
l’Esprit-Saint. Malgré toutes les difficultés, elle conti-
nue de nous tourner vers Jésus. Sans lui, elle n’est rien.
Ainsi, à travers Marie, nous trouvons toujours un che-
min direct vers Jésus, car elle n’a qu’un objectif : révé-
ler son Fils et nous faire découvrir son amour.

Catherine Tourret

Il est souvent plus facile de s’adresser 
à une mère, avec toute la tendresse 
et l’amour maternel qu’elle incarne. 
C’est sans doute pour cela que tant 
de personnes prient Marie. Dans la 
douleur, Marie o�re un soutien dis-
cret mais puissant, avec simplicité et 
compassion. Sa prière est particulière-
ment présente pour les plus pauvres, 
les plus petits et les personnes en 

situation de fragilité.

Marie, 
témoin 

d’espérance

Les principaux lieux mariaux 
du diocèse de Lille
N OT R E - D A M E  D E  L A  V I S I TAT I O N
Ce sanctuaire est renommé pour les nombreuses prières exaucées liées à 
la fertilité. L’histoire la plus connue est celle de Marie de Modène, épouse 
de Jacques II d’Angleterre. Elle avait demandé des prières pour avoir un fils, 
et le 20 mai 1688, elle donna naissance au prince de Galles. Cet événement 
est attribué à l’intercession de la Vierge de Bollezeele.
→1 Grande Place, 59470 Bollezele

N OT R E - D A M E  D E  B O U R B O U R G
Notre-Dame de Bourbourg est particulièrement invoquée pour la protection 
des enfants et pour les grossesses difficiles. Selon une légende, un enfant 
mort-né a miraculeusement crié après des prières adressées à la Vierge, 
et il serait devenu prêtre vingt ans plus tard. Ce sanctuaire est un lieu de 
réconfort pour les parents vivant des situations difficiles lors de la naissance 
ou la santé de leurs enfants.
→ Église Saint-Jean-Baptiste, 26 place du Marché aux chevaux, 

59630 Bourbourg

N OT R E - D A M E  D E S  D U N E S
Notre-Dame-des-Dunes est particulièrement vénérée par les marins et les 
pêcheurs de la région, afin de protéger contre les tempêtes et les dangers 
de la mer. Au fil des ans, la chapelle est devenue un lieu de pèlerinage pour 
ceux qui souhaitent rendre hommage à la Vierge Marie et lui demander sa 
protection face aux périls de la mer.
→Place de la Petite chapelle, 59140 Dunkerque

B A S I L I Q U E  C AT H É D R A L E  N OT R E - D A M E  D E  L A  T R E I L L E
La basilique cathédrale Notre-Dame de la Treille est le principal sanctuaire 
marial du diocèse de Lille. Dédicacée à la Vierge Marie sous le titre de 
Notre-Dame de la Treille, elle est un lieu de pèlerinage important où les 
fidèles viennent prier et honorer Marie, notamment lors des célébrations 
de l’Assomption. Une statue ancienne de la Vierge est vénérée pour son 
intercession et sa protection.
→Place Gilleson, 59000 Lille

N OT R E - D A M E  D E  L A  M A R L I È R E
La dévotion à Notre-Dame de la Marlière est centrée sur la figure 
maternelle et protectrice de la Vierge. Les habitants de Tourcoing et des 
environs la considèrent comme une protectrice, capable de veiller sur leurs 
foyers et d’apporter des bénédictions à leur travail, particulièrement dans 
un contexte rural.
→98 rue de la Marlière, 59200 Tourcoing

Marie à nos fenêtres ! Dans le diocèse de Lille, 

il est proposé pour le temps de Noël de coller 

sur sa fenêtre une Vierge à l’Enfant. Une initiative 

qui vient nous rappeler que Noël, c’est avant tout 

« Accueillir l’inattendu de Dieu ». Par le signe 

visible de Marie, mère de tendresse, et de son 

Fils, don de Dieu et promesse de vie, c’est un 

témoignage d’espérance que nous partageons 

à tous les habitants.
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Faut-il poursuivre  
la mission des journaux 
Bâtisseurs ?
Les coûts, les journaux non lus ou non distribués,  
et le gâchis que cela peut représenter, l’évolution  
des modes de communication sont principalement à 
l’origine de cette remise en cause, qui n’est pas nouvelle.

P our répondre à cette question, 
le père Xavier Bris (1), résumait 

à sa manière la mission des journaux 
paroissiaux, dont fait partie le journal 
Bâtisseurs (2) : « Aller gratuitement à la 
rencontre de tous les habitants… de tous 

nos frères et sœurs. Nos 
journaux sont en effet le 
signe que Dieu n’est pas 
enfermé dans les églises, 
mais qu’il parcourt sans se 
lasser nos rues et nos quar-
tiers. Dieu n’a pas appelé 
un club de croyants. Il a 
fondé une famille, et nous 

envoie visiter en priorité ceux que l’on voit 
le moins souvent… Nous voulons être un 
journal de proximité, qui veut répondre à 
la faim de tous les habitants ». Cette faim 
n’est autre que « le désir de Dieu inscrit 
dans le cœur de l’homme (3) ». Et c’est à ce 
désir que veulent répondre les acteurs 
de la presse paroissiale, à commencer 
par ses lecteurs eux-mêmes.

Innombrables « semeurs »
Cette présence (4) discrète des journaux 
paroissiaux, effective depuis des dé-
cennies à Dunkerque et dans la France 
entière, n’est rendue possible que 
grâce au dévouement d’innombrables 

« semeurs ». Le père Xavier Bris rappe-
lait ainsi que « Nos journaux sont le fruit 
du travail d’une nombreuse équipe » dont 
les milliers de rédacteurs et diffuseurs 
(5), Bayard Service et son personnel, les 
imprimeurs, transporteurs, sans oublier 
l’acteur essentiel : le lecteur.
Ces dépôts de bouquets de feuilles 
dans toutes les boîtes aux lettres, ne 
rencontrent quasiment jamais, si l’on 
en croit ses messagers-distributeurs, 
une quelconque opposition de la part 
de ses destinataires, et cela malgré les 
nouvelles sensibilités écologique ou 
idéologique contemporaines.
Bâtisseurs semble ainsi répondre au be-
soin d’une autre information, et surtout 
à une autre attente : celle de rapports 
sociaux différents, ceux du don gratuit, 
du service rendu, de la joie de la ren-
contre, et du partage de ce que l’on vit 
ensemble.

JEAN-PIERRE CASTIER
1. (1944-2018) Vicaire épiscopal du diocèse de 
Cambrai, président de l’Office technique de la 
Presse paroissiale (OTPP) Présence. 2. Compte-
rendu de l’Assemblée générale de l’Office technique 
de la presse paroissiale (OTPP) du 12 octobre 2016 
à Reims. 3. Catéchisme de l’Église catholique. 4. 
Présence est aussi la dénomination de l’OTPP 
(Office technique de la presse paroissiale) depuis 
quelques années. 5. Les milliers de journaux 
paroissiaux représentent ensemble en effet, un tirage 
de plus de deux millions d’exemplaires.

HORAIRES DES MESSES 
HABITUELLES
Notre-Dame : dimanche, messe à 11h
Saint-Zéphyrin : pour cause d’absence  
de chauffage, la messe des 2e, 4e et 5e 
samedis à 17h30 aura lieu à Notre-Dame 
du samedi 23 novembre 2024  
au dimanche 13 avril 2025
Jésus-Ouvrier : 1er et 3e samedi à 17h30
Sainte-bernadette : le dimanche à 9h30

ÉVÈNEMENTS  
ET HORAIRES DES MESSES

 → Dimanche 1er décembre : 1er dimanche  
de l’avent (année c)
 → Samedi 7 et dimanche 8 décembre : 
marché de Noël en la salle abbé Bonpain
 → Mardi 24 décembre : veillée et messe de 
la nuit de Noël, à 18h30, à Notre-Dame
 → Mercredi 25 décembre : messe de la 
Nativité du Seigneur, à Notre-Dame,  
à 10h30
 → Mercredi 1er janvier 2025 : Solennité de 
Sainte Marie Mère de Dieu/Journée 
Mondiale de la Paix. Messe, à 10h30, 
 à Notre-Dame
 → Dimanche 26 janvier : présentation des 
vœux et assemblée générale paroissiale 
ouverte à toutes et à tous. Au programme : 
Messe-vœux et apéro-auberge espagnole 
et échanges
 → Samedi 1er février, à Jésus Ouvrier :  
fête de la présentation du Seigneur  
au Temple/Journée mondiale de la vie 
consacrée. À 17h30, messe en famille  
et partage de crêpes
 → Mardi 11 février : Journée mondiale  
du malade
 → Samedi 15 février : célébration de 
l’onction des malades, au cours de la 
messe de 17h30. Inscription au secrétariat.
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Du 16 juillet au 30 octobre 2024
Ont reçu le sacrement du baptême
Léo-Paul LEFEBVRE, Alix LOYER-PENIN, Romy 
TABART, Auxane MONDY, Joy PRUVOST, Chloé 
CAUCHETEUX, Olive CHEVALIER-DUBOIS, Lisa 
DERVYN, Elya DERVYN, Valentine CHEVRIER

Se sont unis par le sacrement de 
mariage
Léo SEVIN et Illona LECERF, Louis JUAN-
MEURETTE et Mathilde ARROQUI, Xavier 
VANDENBILCKE et Laetitia VAN DE WALLE, 
Alexandre DECLOQUEMENT et Emilie LE 
COURTOIS

Sont entrés dans leur éternité
Michel BOUSSEMAERE 92 ans, Edith 
KERCKHOVE-HARRAU 75 ans, André LEMIERE 78 
ans, Marcelle GABORIT-SMAGGE 101 ans, André 
DEFEVER 84 ans, Christopher BOULANGER 47 
ans, Gérard BLANCKAERT 93 ans, Jean-Marc 
VANNOORENBERGHE 76 ans, Jeannine WALET-
DENYS 94 ans, Paule COLLETTE-TARRUSSON 
93 ans, Renée CORNETTE 91 ans, Benjamin 
SCHMIDLIN 88 ans, Jacqueline BALDEN 90 ans, 
Anita VANACKERE-GONSARD 86 ans, Philippe 
MEESEMAECKER 62 ans, Bernadette ROËRE-

LARANGÉ 85 ans, Danièle WEENS-NEUQUELMAN 
85 ans, Simonne DEKEYSER-HECQUET 92 ans, 
Julien DANEL 73 ans, Bruno MARIOTTO 85 ans, 
Christiane PLANCKE-MEVAERE 96 ans, Edith 
DEFRAEYE 100 ans, Charlotte VERBEKE 25 ans, 
Jean BOULET 80 ans, Monique SCOTTÉ-VANELLE 
87 ans, Daniel DELPUECH 84 ans, Michel 
RYCKEBUSCH 74 ans, Lucienne PIERRE 103 ans, 
Francine DESCAMPS 87 ans, Liliane VANHOUTTE-
SLIWINSKI 75 ans, Raymond PARENTY 97 ans, 
Denise VANELVERDINGHE-DUJARDIN 81 ans, 
Yvette PLANCKE 94 ans.



Père Gilbert :  
l’un de mes plus beaux 
souvenirs de Noël
J’avais dur d’aller à la messe et au catéchisme : à l’âge  
de six ans, je m’étais rendu chez mon oncle qui était  
d’une autre religion. 

E n classe de CE1, je suis revenu chez 
mes parents pour les vacances sco-

laires de Noël. Le 24 soir, je suis allé à la 
messe de Noël des enfants. C’était une 
célébration animée par et pour les en-
fants. Ce sont ces derniers qui ont assuré 
les lectures, exécuté les chants, fait la pro-
cession des offrandes au rythme des pas 
de danse. Pendant l’élévation du Corps 
et du Sang du Christ, j’ai senti le désir de 
devenir prêtre et de célébrer le mystère 
de l’eucharistie. Ce moment de bonheur 
indescriptible reste inoubliable pour moi. 
Ce fut l’un de mes plus beaux souvenirs de 
la fête de Noël. En ces temps où le nombre 
de prêtres diminue, je souhaite que beau-
coup d’enfants vivent une telle expérience 
et se laissent séduire par le Christ pour la 
célébration des saints mystères et le ser-
vice des hommes.

P. GILBERT

Oscar et son saxophone.

Oscar met son art  
au service de la liturgie
Ce 22 novembre, nous fêtons Sainte Cécile, vénérée depuis  
le Ve siècle comme martyre  et patronne des musiciens.  
Nous souhaitons donc une bonne fête aux organistes,  
ainsi qu’à tous ceux qui jouent d’un instrument et chantent 
dans la paroisse.

P armi eux, Oscar, âgé de treize ans, 
joue depuis cinq ans du saxophone, 

et s’entraîne pour cela deux fois par se-
maine à l’école de musique. Si à l’école pri-
maire un professeur lui a donné envie de 
jouer de cet instrument, c’est plus encore 
le milieu familial qui lui a ouvert la voie 
à cette pratique et à un chemin de foi. 
C’est son regretté grand-père Raymond 
titulaire de l’orgue de Leffrinckoucke 
qu’Oscar évoque en premier. À sa suite, 

Oscar est bien investi dans l’église Jésus 
Ouvrier. Après avoir été servant d’autel, il 
est maintenant heureux de soutenir avec 
son saxophone la prière et la participation 
de l’assemblée, d’apporter joie et dyna-
misme à la célébration, seul ou avec sa 
mamie Régine à la guitare.
Merci Oscar de nous aider à « louer Dieu 
dans son sanctuaire » ! (Ps 150, 1)

BD

RENDRE L’ÉGLISE  
NOTRE-DAME  
ENCORE PLUS BELLE !
Rolande, Dalila, Yvonne, Ginette et 
Géraldine prennent soin du fleurissement 
de l’église Notre-Dame. Nous en 
avons parlé lors du dernier numéro de 
Bâtisseurs. Elles cherchent de la relève !
Si vous voulez les aider, vous êtes les 
bienvenu(e)s. 
Contactez-les le vendredi matin, quand 
elles sont à l’œuvre pour faire de 
Notre-Dame une église encore plus 
accueillante. Merci !

Père Gilbert, curé de notre paroisse.
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Pour beaucoup de chrétiens, 
Marie est quelqu’un de très 
important. Elle est celle 
qui a ouvert son cœur 
et accepté de donner 
naissance à Jésus.
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LA BIBLE, 
QUELLE 
AVENTURE !

avec le magazine

Un chemin vers Dieu 
Beaucoup de chrétiens aiment prier Marie. 
Ils pensent qu’elle est restée très proche 
de Jésus et qu’elle peut donc 
les aider à être en lien avec lui. 
Ils essayent d’avoir autant 
con ance qu’elle pour pouvoir 
accueillir Dieu. Car tout homme 
peut, comme Marie, 
donner naissance 
à Dieu dans sa vie : 
il suf t d’aimer !

Un « oui » 
sans limite
Dans ces textes, 
Marie accueille Dieu 
dans sa vie complè-

tement et avec une 
grande con ance. Même 

si elle ne comprend pas tout, 
elle accepte avec amour les 
événements étranges et 
parfois douloureux qu’elle 
a à vivre au cours de la vie 
de son  ls.

Des récits chargés de sens
Les auteurs des Évangiles ont raconté la naissance et la vie de Jésus longtemps 
après sa mort et sa Résurrection. Ils n’ont pas cherché à écrire des récits 
historiques. Ils ont voulu parler de leur foi et de leur expérience de Dieu. 
Pour eux, Jésus était le Fils de Dieu, le Messie attendu par le peuple juif. 
C’est pourquoi ils ont raconté une naissance extraordinaire.

Marie, 
une femme qui fait confi ance

● Ce que dit la Bible
L’ange entra chez Marie et dit : 
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le 
Seigneur est avec toi. » À cette 
parole, elle fut toute bouleversée, et 
elle se demandait ce que pouvait 
signifi er cette salutation. L’ange lui 
dit alors : « Sois sans crainte, Marie, 
car tu as trouvé grâce auprès de 
Dieu. Voici que tu vas concevoir et 
enfanter un fi ls ; tu lui donneras le 
nom de Jésus. Il sera grand, il sera 
appelé Fils du Très-Haut (…) et son 
règne n’aura pas de fi n. »

Marie dit à l’ange : « Comment 
cela va-t-il se faire puisque je ne 
connais pas d’homme ? » L’ange lui 
répondit : « L’Esprit Saint viendra sur 
toi, et la puissance du Très-Haut te 
prendra sous son ombre ; c’est 
pourquoi celui qui va naître sera 
saint, il sera appelé Fils de Dieu. »

(…) Marie dit alors : « Voici la 
servante du Seigneur ; que tout 
m’advienne selon ta parole. »

D’après l’Évangile selon saint Luc, 
chapitre 1, versets 28 à 38 Fi
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Des mages venus d’Orient

● La parole de Jésus
   Jésus était né à Bethléem en 
Judée, au temps du roi Hérode le 
Grand. Or, voici que des mages venus 
d’Orient arrivèrent à Jérusalem et 
demandèrent : « Où est le roi des 
Juifs qui vient de naître ? Nous avons 
vu son étoile à l’orient et nous 
sommes venus nous prosterner 
devant lui. » En apprenant cela, le roi 
Hérode fut bouleversé, et tout Jérusa-
lem avec lui. 

Hérode réunit alors les prêtres pour leur 
demander où doit naître le Christ. Ils 
répondent : « À Bethléem en Judée, car 
de Judée sortira un chef pour le peuple 
d'Israël. » Hérode envoie ensuite les 
mages à Bethléem et leur demande de 
revenir lui dire ce qu'ils ont vu là-bas.

   Quand ils virent l’étoile, ils se 
réjouirent d’une très grande joie. Ils 
entrèrent dans la maison, ils virent 
l’enfant avec Marie sa mère ; et, 
tombant à ses pieds, ils se prosternè-
rent devant lui. Ils ouvrirent leurs 
coffrets, et lui offrirent leurs présents : 
de l’or, de l’encens et de la myrrhe. 
Mais, avertis en songe de ne pas 
retourner chez Hérode, ils regagnè-
rent leur pays par un autre chemin.

Évangile selon saint Matthieu, 
chapitre 2, versets 1 à 12

Aux quatre coins 
du monde
Les mages étaient des savants 
qui s’intéressaient aux étoiles. 
Pour eux, tous les événements 
importants étaient inscrits dans 
le ciel. Et, bien sûr, la naissance 
de Jésus en est un ! Le récit raconte 
que les mages viennent d’un pays 
lointain. Cela veut dire que ce 
message d’amour de Jésus n’est 
pas réservé à un seul peuple. 
Il s’adresse à tous les hommes !

Jésus, 
le sauveur
À cette 

époque-là, 
le pays des Juifs 
était envahi par 
les Romains. 
Certains ont 

donc pensé que Jésus était le roi 
qui réussirait à vaincre l’ennemi. 
Mais Jésus est un roi bien 
différent ! Son royaume, c’est 
celui de l’amour in ni. Ceux qui 
y goûtent sont libérés de tout ce 
qui leur fait peur. Ils peuvent ainsi 
vivre libres et aimer à leur tour.

KÉVIN, 10 ANS

« Savoir que Jésus est un sauveur, 
ça change des choses. 

Moi aussi, je peux aider les autres. 
Par exemple, il y a un mois, 
j’ai donné de la nourriture 

à un homme qui avait très faim. 
C’est comme si je le sauvais. »

LE COIN DES ENFANTS avec le magazine

FRANÇOIS, 9 ANS

« Au début, 
comme les Rois mages, 

j’étais très loin de Jésus.
Et puis j’ai voulu être baptisé. »

Quelle merveilleuse histoire, cette naissance de Jésus ! Et voici que des savants 
viennent en plus saluer ce bébé et lui offrir des cadeaux. Incroyable ! 
Matthieu, en nous racontant cela dans son évangile, vient nous dire : 

vous voyez bien, c’est le signe que Jésus est le Fils de Dieu.
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Un chemin vers Dieu 
Beaucoup de chrétiens aiment prier Marie. 
Ils pensent qu’elle est restée très proche 
de Jésus et qu’elle peut donc 
les aider à être en lien avec lui. 
Ils essayent d’avoir autant 
con ance qu’elle pour pouvoir 
accueillir Dieu. Car tout homme 
peut, comme Marie, 
donner naissance 
à Dieu dans sa vie : 
il suf t d’aimer !

Un « oui » 
sans limite
Dans ces textes, 
Marie accueille Dieu 
dans sa vie complè-

tement et avec une 
grande con ance. Même 

si elle ne comprend pas tout, 
elle accepte avec amour les 
événements étranges et 
parfois douloureux qu’elle 
a à vivre au cours de la vie 
de son  ls.

Des récits chargés de sens
Les auteurs des Évangiles ont raconté la naissance et la vie de Jésus longtemps 
après sa mort et sa Résurrection. Ils n’ont pas cherché à écrire des récits 
historiques. Ils ont voulu parler de leur foi et de leur expérience de Dieu. 
Pour eux, Jésus était le Fils de Dieu, le Messie attendu par le peuple juif. 
C’est pourquoi ils ont raconté une naissance extraordinaire.

Marie, 
une femme qui fait confi ance

● Ce que dit la Bible
L’ange entra chez Marie et dit : 
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le 
Seigneur est avec toi. » À cette 
parole, elle fut toute bouleversée, et 
elle se demandait ce que pouvait 
signifi er cette salutation. L’ange lui 
dit alors : « Sois sans crainte, Marie, 
car tu as trouvé grâce auprès de 
Dieu. Voici que tu vas concevoir et 
enfanter un fi ls ; tu lui donneras le 
nom de Jésus. Il sera grand, il sera 
appelé Fils du Très-Haut (…) et son 
règne n’aura pas de fi n. »

Marie dit à l’ange : « Comment 
cela va-t-il se faire puisque je ne 
connais pas d’homme ? » L’ange lui 
répondit : « L’Esprit Saint viendra sur 
toi, et la puissance du Très-Haut te 
prendra sous son ombre ; c’est 
pourquoi celui qui va naître sera 
saint, il sera appelé Fils de Dieu. »

(…) Marie dit alors : « Voici la 
servante du Seigneur ; que tout 
m’advienne selon ta parole. »
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Des mages venus d’Orient

● La parole de Jésus
   Jésus était né à Bethléem en 
Judée, au temps du roi Hérode le 
Grand. Or, voici que des mages venus 
d’Orient arrivèrent à Jérusalem et 
demandèrent : « Où est le roi des 
Juifs qui vient de naître ? Nous avons 
vu son étoile à l’orient et nous 
sommes venus nous prosterner 
devant lui. » En apprenant cela, le roi 
Hérode fut bouleversé, et tout Jérusa-
lem avec lui. 

Hérode réunit alors les prêtres pour leur 
demander où doit naître le Christ. Ils 
répondent : « À Bethléem en Judée, car 
de Judée sortira un chef pour le peuple 
d'Israël. » Hérode envoie ensuite les 
mages à Bethléem et leur demande de 
revenir lui dire ce qu'ils ont vu là-bas.

   Quand ils virent l’étoile, ils se 
réjouirent d’une très grande joie. Ils 
entrèrent dans la maison, ils virent 
l’enfant avec Marie sa mère ; et, 
tombant à ses pieds, ils se prosternè-
rent devant lui. Ils ouvrirent leurs 
coffrets, et lui offrirent leurs présents : 
de l’or, de l’encens et de la myrrhe. 
Mais, avertis en songe de ne pas 
retourner chez Hérode, ils regagnè-
rent leur pays par un autre chemin.

Évangile selon saint Matthieu, 
chapitre 2, versets 1 à 12

Aux quatre coins 
du monde
Les mages étaient des savants 
qui s’intéressaient aux étoiles. 
Pour eux, tous les événements 
importants étaient inscrits dans 
le ciel. Et, bien sûr, la naissance 
de Jésus en est un ! Le récit raconte 
que les mages viennent d’un pays 
lointain. Cela veut dire que ce 
message d’amour de Jésus n’est 
pas réservé à un seul peuple. 
Il s’adresse à tous les hommes !

Jésus, 
le sauveur
À cette 

époque-là, 
le pays des Juifs 
était envahi par 
les Romains. 
Certains ont 

donc pensé que Jésus était le roi 
qui réussirait à vaincre l’ennemi. 
Mais Jésus est un roi bien 
différent ! Son royaume, c’est 
celui de l’amour in ni. Ceux qui 
y goûtent sont libérés de tout ce 
qui leur fait peur. Ils peuvent ainsi 
vivre libres et aimer à leur tour.

KÉVIN, 10 ANS

« Savoir que Jésus est un sauveur, 
ça change des choses. 

Moi aussi, je peux aider les autres. 
Par exemple, il y a un mois, 
j’ai donné de la nourriture 

à un homme qui avait très faim. 
C’est comme si je le sauvais. »

LE COIN DES ENFANTS avec le magazine

FRANÇOIS, 9 ANS

« Au début, 
comme les Rois mages, 

j’étais très loin de Jésus.
Et puis j’ai voulu être baptisé. »

Quelle merveilleuse histoire, cette naissance de Jésus ! Et voici que des savants 
viennent en plus saluer ce bébé et lui offrir des cadeaux. Incroyable ! 
Matthieu, en nous racontant cela dans son évangile, vient nous dire : 

vous voyez bien, c’est le signe que Jésus est le Fils de Dieu.
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Pour eux, Jésus était le Fils de Dieu, le Messie attendu par le peuple juif. 
C’est pourquoi ils ont raconté une naissance extraordinaire.
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une femme qui fait confi ance

● Ce que dit la Bible
L’ange entra chez Marie et dit : 
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le 
Seigneur est avec toi. » À cette 
parole, elle fut toute bouleversée, et 
elle se demandait ce que pouvait 
signifi er cette salutation. L’ange lui 
dit alors : « Sois sans crainte, Marie, 
car tu as trouvé grâce auprès de 
Dieu. Voici que tu vas concevoir et 
enfanter un fi ls ; tu lui donneras le 
nom de Jésus. Il sera grand, il sera 
appelé Fils du Très-Haut (…) et son 
règne n’aura pas de fi n. »

Marie dit à l’ange : « Comment 
cela va-t-il se faire puisque je ne 
connais pas d’homme ? » L’ange lui 
répondit : « L’Esprit Saint viendra sur 
toi, et la puissance du Très-Haut te 
prendra sous son ombre ; c’est 
pourquoi celui qui va naître sera 
saint, il sera appelé Fils de Dieu. »

(…) Marie dit alors : « Voici la 
servante du Seigneur ; que tout 
m’advienne selon ta parole. »

D’après l’Évangile selon saint Luc, 
chapitre 1, versets 28 à 38 Fi
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Des mages venus d’Orient

● La parole de Jésus
   Jésus était né à Bethléem en 
Judée, au temps du roi Hérode le 
Grand. Or, voici que des mages venus 
d’Orient arrivèrent à Jérusalem et 
demandèrent : « Où est le roi des 
Juifs qui vient de naître ? Nous avons 
vu son étoile à l’orient et nous 
sommes venus nous prosterner 
devant lui. » En apprenant cela, le roi 
Hérode fut bouleversé, et tout Jérusa-
lem avec lui. 

Hérode réunit alors les prêtres pour leur 
demander où doit naître le Christ. Ils 
répondent : « À Bethléem en Judée, car 
de Judée sortira un chef pour le peuple 
d'Israël. » Hérode envoie ensuite les 
mages à Bethléem et leur demande de 
revenir lui dire ce qu'ils ont vu là-bas.

   Quand ils virent l’étoile, ils se 
réjouirent d’une très grande joie. Ils 
entrèrent dans la maison, ils virent 
l’enfant avec Marie sa mère ; et, 
tombant à ses pieds, ils se prosternè-
rent devant lui. Ils ouvrirent leurs 
coffrets, et lui offrirent leurs présents : 
de l’or, de l’encens et de la myrrhe. 
Mais, avertis en songe de ne pas 
retourner chez Hérode, ils regagnè-
rent leur pays par un autre chemin.

Évangile selon saint Matthieu, 
chapitre 2, versets 1 à 12

Aux quatre coins 
du monde
Les mages étaient des savants 
qui s’intéressaient aux étoiles. 
Pour eux, tous les événements 
importants étaient inscrits dans 
le ciel. Et, bien sûr, la naissance 
de Jésus en est un ! Le récit raconte 
que les mages viennent d’un pays 
lointain. Cela veut dire que ce 
message d’amour de Jésus n’est 
pas réservé à un seul peuple. 
Il s’adresse à tous les hommes !

Jésus, 
le sauveur
À cette 

époque-là, 
le pays des Juifs 
était envahi par 
les Romains. 
Certains ont 

donc pensé que Jésus était le roi 
qui réussirait à vaincre l’ennemi. 
Mais Jésus est un roi bien 
différent ! Son royaume, c’est 
celui de l’amour in ni. Ceux qui 
y goûtent sont libérés de tout ce 
qui leur fait peur. Ils peuvent ainsi 
vivre libres et aimer à leur tour.

KÉVIN, 10 ANS

« Savoir que Jésus est un sauveur, 
ça change des choses. 

Moi aussi, je peux aider les autres. 
Par exemple, il y a un mois, 
j’ai donné de la nourriture 

à un homme qui avait très faim. 
C’est comme si je le sauvais. »

LE COIN DES ENFANTS avec le magazine

FRANÇOIS, 9 ANS

« Au début, 
comme les Rois mages, 

j’étais très loin de Jésus.
Et puis j’ai voulu être baptisé. »

Quelle merveilleuse histoire, cette naissance de Jésus ! Et voici que des savants 
viennent en plus saluer ce bébé et lui offrir des cadeaux. Incroyable ! 
Matthieu, en nous racontant cela dans son évangile, vient nous dire : 

vous voyez bien, c’est le signe que Jésus est le Fils de Dieu.
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VIE MISSIONNAIRE

Vous avez dit fraternités ?
Dimanche 17 novembre, à la suite de la messe en familles, nous étions plus de cinquante 
personnes à nous réunir en fraternités missionnaires.

A près un repas en formule auberge 
espagnole, nous avons participé, 

en équipes, à un escape-game. Les par-
ticipants ont apprécié de vivre ce temps 
fraternel aussi animé de danses, d’un jeu 
de l’oie… Bref, un très bel après-midi ! 

Quatre équipes fraternelles se sont consti-
tuées pour poursuivre la mission parois-
siale des disciples-missionnaires ! 
Vous souhaitez rejoindre une fraternité ? Un 
seul numéro : 03 28 66 56 59 ou envoyez un 
mail à la paroisse* ou via le site internet de 

la paroisse Saint-Gilles, la page facebook et 
même  Instagram ! Le prochain temps fort 
est fixé au dimanche 16 mars. 
Nous étions cinquante, le 17 novembre, 
soyons le double le 16 mars !
* Mail de la paroisse : paroisse.saintgilles.dk@gmail.com

CAFÉ EN BASSE VILLE

Connaissez-vous le « Café  
des voisins de Saint-Martin » ?
C’est un lieu de partage et de convivialité. 

C ’est un moment où l’on peut parta-
ger nos nouvelles, nos soucis, nos 

joies, relativiser et se sentir soutenu. Ce 
temps passé avec d’autres permet de 
laisser les préoccupations à la maison. 
Des amitiés se tissent, une bougie sur 
un gâteau le jour de l’anniversaire donne 
de la joie à tous, on s’entraide. Cela fait 
du bien pour les personnes seules. Nous 

sommes heureux de venir. 
Certains mardis, nous parta-
geons l’Évangile et cela per-
met de mieux comprendre 
certains passages. On se 
donne les informations et les 
dates importantes des évè-
nements qui se déroulent dans l’Église et 
dans le monde. C’est un lieu de bonheur 

partagé, ce lieu est un lieu de 
fraternité. 
La porte de la Maison parois-
siale Saint-Martin est ouverte 
tous les mardis de 14h30 à 
16h30 (sauf vacances sco-
laires). Au 10 rue de Paris.

Contacts : Sœur Pétronella, 07 69 10 65 
88  ou Sophie, 06 08 69 31 31
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MESSES À LA BOUGIE
 → Vendredis 6, 13 et 18 décembre : 
à 18h30, église du Sacré-Cœur

DÉCORATION DE L’ARBRE  
DE NOËL « PAROISSIAL »

 → Samedi 7 décembre, de 14h à 17h : 
église Saint-Antoine

EXPOSITION DES CRÈCHES 
Exposition des crèches de nos communautés 
familiales, éducatives et paroissiales

 → Du samedi 14 décembre 2024  
au dimanche 12 janvier 2025 :  
églises Saint-Nicolas et Saint-Benoît

REPAS DE NOËL
Pour les bénéficiaires de Saint-Vincent-de-Paul

 → Samedi 14 déc. : salle paroissiale St-Benoît

BÉNÉDICTION DES SANTONS  
DE NOS CRÈCHES  
FAMILIALES ET PAROISSIALES

 → Samedi 14 déc., 16h45 : Saint-Benoît
 → Samedi 14 décembre, 18h :  
église Saint-Antoine, au cours de la messe

TEMPS FORT DE NOËL POUR 
L’ÉVEIL À LA FOI
Temps fort de Noël pour les enfants et 
parents de l’Éveil à la foi (3-7 ans)

 → Samedi 14 déc., de 14h30 à 16h30 : 
chapelle « Emmaüs » (église Saint-Benoît)

CONCERT DE NOËL  
DE LA CHORALE CRESCENDO

 → Dimanche 15 décembre, 15h :  
église Saint-Antoine

CÉLÉBRATIONS DE NOËL 
AVEC LES COMMUNAUTÉS 
ÉDUCATIVES

 → Avec  l’école de la Providence : 
lundi 16 décembre, 9h, à Saint-Nicolas
 → Avec l’école du Sacré-cœur :  
vendredi 20 déc., 9h, à Saint-Benoît
 → Avec le collège du Sacré-cœur : 
vendredi 20 déc., 11h15, à Saint-Benoît

CHANTS DE NOËL  
PAR LES ENFANTS  
DES ÉCOLES SACRÉ-CŒUR  
ET LA PROVIDENCE

 → Vendredi 20 décembre, 15h :  
église Saint-Benoît
 → Vendredi 20 décembre, 15h :  
école de « la Providence »

Suivi du marché de Noël.

MESSES DE NOËL
 → Mardi 24 décembre, 10h30 :  
Résidence « Matthys »

 → Mardi 24 décembre, 18h :  
église Saint-Antoine (avec crèche vivante)
 → Mercredi 25 décembre, 10h30 :  
église du Sacré-Cœur

GALETTE DES ROIS  
ET VŒUX  
DE LA PAROISSE

 → Samedi 11 janvier 2025, 15h :  
salle paroissiale Saint-Benoît

MESSE  
D’ACTION DE GRÂCE  
POUR LES BÉNÉVOLES  
DE LA PAROISSE

 → Samedi 11 janvier 2025, 18h :  
église Saint-Antoine

FÊTE DE LA PRÉSENTATION  
DE JÉSUS AU TEMPLE

 → Dimanche 2 février 2025, 10h30 :  
église Saint-Antoine. 
 → bénédiction des familles et des enfants.

CRÊPES PARTY  
ET KARAOKÉ GÉANT 

 → Dimanche 2 février 2025, 15h :  
salle paroissiale Saint-Benoît

DIMANCHE DE LA SANTÉ : 
« QUI ENVERRAIS-JE ? »

 → Messe en Famille : dimanche 9 février 
2025, 10h30 : église Saint-Antoine
 → Célébration du sacrement du Réconfort 
(des malades) pour les personnes  
qui le souhaitent.

JOURNÉE  
DE RESSOURCEMENT 
PAROISSIAL

 → Samedi 22 mars 2025, de 10h à 16h30 : 
abbaye du Mont-des-Cats

NOËL : « ÉMERVEILLONS-NOUS »
La fête de Noël est la fête de 
l’émerveillement. S’émerveiller de quoi ? 
D’abord de la vie qui naît. Un nourrisson, quoi 
de plus merveilleux ? De plus, cet enfant est 
le Sauveur du monde, celui qui vient apporter 
l’amour dont nous avons tant besoin. Pour 
s’émerveiller, il faut renoncer à la tristesse, à la 
critique, à la colère, au repli sur soi, pour choisir 
la joie, la vie, l’amour. Cela suppose un cœur 
ouvert et disponible, accueillant comme celui 
de Marie, simple comme celui des bergers, un 
cœur qui cherche, comme celui des mages. On 
découvre alors tant de raisons de s’émerveiller 
dans notre vie. Il y a différentes manières de 
s’émerveiller. Chez Marie, c’est très intérieur, 
chez les bergers la joie est plus exprimée et 

chez les anges elle est même bruyante, avec 
leurs trompettes ! Pour les mages, c’est le fruit 
d’un long chemin. S’émerveiller met en route. 
En découvrant tant de belles et bonnes choses 
autour de nous, n’avons-nous pas envie de 
contribuer à cette beauté du monde ? Que puis-
je faire pour susciter l’émerveillement, tout 
particulièrement chez ceux qui souffrent, ceux 
qui sont seuls, ceux qui manquent d’amour ?
Je vous souhaite donc un Noël d’émerveillement 
partagé, et pour l’année 2025, de savoir rendre 
le monde plus merveilleux encore. Ainsi, la 
bénédiction de Dieu portera tous ses fruits de 
vie, de paix et de joie dans notre vie et dans 
notre monde.

Abbé Jean-Marie Atmeare, curé-doyen

VŒUX DE LA PAROISSE 
 POUR 2025

L’abbé Jean-Marie Atmeare, curé-doyen,
madame Valérie Robitaille, 

coordinatrice paroissiale, mesdames 
Martine Vanderhaeghen, Laurence 

Sauvage, Virginie Nyilamana et Daniel 
Lavieville, membres de l’Équipe 
d’animation paroissiale et toute 

l’équipe pastorale vous souhaitent 

une bonne et sainte année 
2025.

Qu’elle soit une année fraternelle,  
au plus proche  

de ceux qui vous entourent ! 

15

D é c e M b r e  2 0 2 4  -  N U M É R O  1 7 9

PAROISSE SAINT-POL PETITE-SYNTHE



PÈLERINAGES PROPOSÉS À TOUS EN CETTE ANNÉE 2025
 → Du 20 au 30 janvier : en Égypte, « sur les pas de Moïse et du 

peuple hébreu » et « Sur les pas de la Sainte Famille » à la rencontre de 
nos frères et sœurs chrétiens coptes et catholiques…

 → Du 24 au 28 mars : en Bretagne, sous la conduite de notre 
archevêque et à la suite des saints Corentin, Guénolé, Malo, Yves 
(ou Erwan) de Tréguier, Tugual, Jeanne Jugan et tant d’autres…

 → Du 7 au 12 avril : à Lourdes avec le pélé « Grands-parents/
petits-enfants » et le « Chti’pélé » des jeunes de 4e/3e, à la suite de 
Bernadette Soubirous

 → Du 5 au 9 mai : à Nevers, lieu où Bernadette Soubirous a vécu sa 
vocation de religieuse après avoir vu, de ses yeux la Vierge Marie 
dans le rocher de Massabielle à Lourdes

 → Du 13 au 20 mai : en Terre sainte (Palestine/Israël) avec nos 
frères et sœurs chrétiens qui sont l’Église de Gethsémani, vivants la 
Passion du Christ

 → Du 12 au 17 juin : à Lourdes, le grand pèlerinage diocésain avec 
nos frères et sœurs malades, conduit par notre archevêque

 → Du 26 juillet au 4 août : à Rome, c’est le Jubilé des jeunes avec 

le pape François et les jeunes du monde entier, à la suite des saints 
Pierre et Paul

 → Du 12 au 18 septembre : à Rome, c’est le Grand pèlerinage 
jubilaire de notre diocèse sous la conduite de notre archevêque

 → Du 29 septembre au 2 octobre : à Lisieux, pour les Grandes 
fêtes thérésiennes

 → Du 12 au 17 octobre : à Compostelle (Espagne) et Fatima 
(Portugal)

 → Du 24 au 30 octobre : en Jordanie, sur les lieux du baptême  
du Christ où tout a commencé

 → Du 3 au 7 novembre : en Franche Comté et à l’abbaye de Citeaux

 → Le 15 novembre : Pèlerinage jubilaire en la cathédrale Notre-
Dame de Paris sous la conduite de notre archevêque

 → Le 6 décembre : Pèlerinage jubilaire en cathédrale d’Amiens  
et marché de Noël

Pour tout renseignement : abbé Jérôme (06 75 02 15 31)  
ou le service des pèlerinages à Lille (03 20 55 00 15)

ANNÉE JUBILAIRE

« Jubilez, criez de joie, acclamez le Dieu 
trois fois saint ! »
Le pape François, comme tous les 25 ans, a déclaré l’année 
2025 : « année jubilaire ». Il a choisi comme thème de ce jubilé : 
« Pèlerins d’espérance ». 

Q ue cette année prochaine, soit d’une 
manière particulière et pour toutes 

et tous, un moment favorable pour vivre, 
comme dit le pape, « une rencontre vivante et 
personnelle avec le Christ Jésus, lui La porte du 
salut ( Jean 10. 7) - lui, notre espérance (1 Timo-

thée 1. 1), lui que l’Église a pour mission d’an-
noncer partout et à tous »... Pour vivre, cette 
année jubilaire en Diocèse et en union avec 
nos frères et sœurs chrétiens du monde en-
tier, le service des pèlerinages diocésains vous 
proposent différents pèlés (voir ci-dessous).
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ÉCOLE PRIVÉE SAINT CHRISTOPHE
MATERNELLE - PRIMAIRE 

8h30 à 11h35 et 13h30 à 16h30

2 rue Albert de Mun 
 ROSENDAËL  03 28 63 14 41

www.ecole-saint-christophe.net - e-mail : secretariat@ecole-saint-christophe.net

Garderie matin et soir  
restauration scolaire, étude du soir et cours d’anglais

eu fick et bon rose

Pas eu st christophe


